



Control de lectura

Marco Antonio Orrego Escalante

Controles de lectura

Primer parcial

Antropología Médica I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina Humana

1er. Semestre

Breve Introducción a la antropología médica

La antropología médica es un subcampo de la antropología social o cultural, es la traducción al castellano del término médico anthropology que sirve, desde 1963. En Europa, el término "Antropología médica" fue utilizado, ocasionalmente, durante el siglo XX para designar los estudios filosóficos sobre salud y enfermedad. Durante buena parte del siglo XX, médicos y antropólogos han compartido la noción de medicina popular, tradicional o folk - en inglés folk medicine -, con este concepto coincidían en describir los recursos que el campesinado europeo o latinoamericano empleaba para resolver sus problemas de salud al margen de los profesionales de la salud, o las prácticas de salud de los aborigenes en distintas partes del mundo con un especial énfasis en sus conocimientos etnobotánicos. Estos últimos, son fundamentales para aislar alcaloides y principios activos farmacológicos. Los médicos no pretendían con el concepto de medicina popular construir un concepto de medicina popular construir un concepto antropológico, sino un concepto médico que les fuese útil para establecer, con bases científicas, los límites culturales de la biomedicina.

El proyecto de la antropología médica (y en parte de la sociología médica cualitativa) ha permitido el debate con la enfermería, la medicina, la psiquiatría y otras ciencias de la salud en torno a algunas cuestiones fundamentales:

- 1- El debate en torno a la influencia relativa de los factores geno y fenotípicos en relación con la personalidad y determinadas formas de patología; especialmente psiquiátrica y psicosomática.
- 2- La discusión sobre la influencia relativa de la cultura en lo que se considera normal, normal, patológico o anormal.
- 3- La verificación en distintas culturas de la universalidad de las categorías nosológicas de la biomedicina y de la psiquiatría.
- 4- La identificación y descripción de enfermedades propias.

Dr. Sergio
Jiménez Ruiz

Marcos

Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general.

El proceso de formación del médico general en Cuba se destaca por su enfoque en crear profesionales apasionados, y comprometidos con la comunidad, alineados con los principios de la medicina familiar. Este modelo busca preparar al médico para ofrecer una atención integral que combina aspectos preventivos, clínicos y epidemiológicos, con una comprensión holística de los problemas de salud, integrando lo biológico, psicológico, social y cultural del ser humano.

Es crucial que el proceso formativo del médico incluya una fuerte base científica y humanista, que permita una interpretación profunda de los sujetos sociales en su entorno. La antropología, como disciplina académica, juega un papel fundamental en esta formación al proporcionar herramientas para entender la diversidad cultural y su influencia en la salud, lo cual es esencial para el ejercicio profesional del médico general. La interdisciplinariad también es un aspecto clave en la formación del médico, ya que permite abordar los problemas de salud desde una perspectiva integral, considerando las complejas interacciones entre los aspectos biológicos, sociales y culturales del ser humano. La antropología médica en particular, contribuye a este enfoque al analizar cómo factores sociales y culturales influyen en la salud y la enfermedad.

En el contexto educativo, se enfatiza la importancia de una formación que integre conocimientos científicos con una comprensión profunda de la realidad sociocultural. Esto no solo ayuda a los médicos en formación a adquirir habilidades técnicas, sino que también les permite desarrollar una sensibilidad social y humanística, esencial para su práctica futura. Así se busca formar médicos capaces de intervenir en la comunidad con un enfoque holístico y biopsicosocial, promoviendo la salud y previniendo

La antropología de Pedro Laín Entralgo: historia, teoría

En la evolución de la antropología médica en el siglo XIX se observa un testimonio profundo del cambio en la comprensión de la salud y la enfermedad. Entre los protagonistas de esta transformación, el médico y filósofo español Laín Entralgo ocupa un lugar destacado. Su obra se desarrolla en un contexto de crisis en las ciencias y una necesidad creciente de humanizar la medicina. Este ensayo explora cómo Laín, influenciado por corrientes filosóficas y científicas contemporáneas, integra la dimensión personalista cristiana en la antropología médica, aportando una visión renovada y holística del ser humano enfermo.

En la segunda mitad del siglo XIX, la medicina se hallaba inmersa en un positivismo naturalista que priorizaba el estudio de la enfermedad desde un enfoque predominantemente científico y laboratorio, lograba avances significativos en el tratamiento de enfermedades, pero era criticado por su falta de consideración hacia la experiencia subjetiva del pte. La crisis de este enfoque se hizo evidente en la década de 1890, cuando la Revolución Industrial intensificó el estrés social y la sensación de pérdida de un sistema de creencias firmes, creando una necesidad urgente de humanizar la medicina. El contexto se agravó con la primera guerra mundial que exacerbó la presión sobre los pacientes y evidenció la insuficiencia de un enfoque meramente naturalista. En respuesta, surgieron nuevas corrientes en Europa, como la antropología médica, que buscaban integrar una visión más holística del ser humano, considerando no solo sus desordenes fisiológicos sino también sus necesidades emocionales y espirituales.

Laín Entralgo se encontró en medio de un cambio paradigmático que afectó a las ciencias en general. La obra de Edmund Husserl en la filosofía de la ciencia y la teoría de la relatividad de Albert Einstein cuestionaron las bases tradicionales del conocimiento científico. Husserl, con su enfoque fenomenológico, desafiaba las premisas de la lógica tradicional mientras que Einstein introdujo una nueva forma de entender la física que desafiaba las leyes de Newton. Esta crisis epistemológica

Referencias bibliográficas

- I. Universitat Rovira, I Virgili, Breve introducción a la Antropología Médica, Medical Anthropology Research Center.
2. Anthropological Considerations in the Trainning process of the general paractitioner. Medisan 2013;17(10):7021.

Dra. Odalis Querts Méndez, I

Dra. C. Oilda Orozco Hechaverria, II

Dr. Jorge Montoya Rivera, III

Lic. Maidilis Beltrán Moretl y Lic. Marcellys Y.

Caballero Herrera IV

Facultad de Ciencias Médicas No.2, Santiago de Cuba, Cuba. Universidad Pedagógica “Frank País García”, Santiago de Cuba, Cuba. Universidad de Oriente Santiago de Cuba, Cuba. Facultad de Enfermería, Santiago de Cuba, Cuba.

3. The Medical Anthropology of Pedro Lain Entralgo: History and Theory. Nelson R. Orringer. ARS Médica, Revista de Humanidades 2008; 2:190-205